

### Редакционный совет

- Репина Л. П.**, д.ист.н., проф., гл. науч. сотр., зав. отделом историко-теоретических исследований Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)
- Суслов М. Д.**, канд. ист. наук, PhD, доц., Копенгагенский университет (Дания)
- Таллер М.**, проф., зав. отд. гуманит. информатики, Университет г. Кельна (Германия)
- Ушакин С. А.**, проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований, отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)
- Янковская Г. А.**, д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)

### Редакционная коллегия

- Янковская Г. А.** (гл. редактор), д.ист.н., проф., ПГНИУ
- Головчанский Г. П.** (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц., ПГНИУ
- Суржикова Н. В.** (зам. гл. редактора), д.ист.н., зав. лабораторией междисциплинарных гуманитарных исследований, Институт истории и археологии УрО РАН
- Ехлакова А. Р.** (отв. секретарь), ПГНИУ
- Вершинина Д. Б.**, к.ист.н., доц., ПГНИУ
- Володин А. Ю.**, к.ист.н., доц., МГУ
- Гимон Т. В.**, д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН
- Кирьянов И. К.**, д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН

- Колоницкий Б. И.**, д.ист.н., вед. науч. сотр., СПБИИ РАН, проф. ЕУ СПб
- Корниенко С. И.**, д.ист.н., проф., НИУ «ВШЭ»
- Лейбович О. Л.**, д.ист.н., проф., ПГИК
- Мехамадиев Е. А.**, д.ист.н., ст. преп., СПбГУ
- Нарский И. В.**, д.ист.н., проф., ПГНИУ, ТюмГУ
- Оболонкова М. А.**, к.ист.н., доц., ПГГПУ
- Пушкирева Н. Л.**, д.ист.н., проф., Институт этнологии и антропологии РАН
- Резник А. В.**, к.ист.н., доц., НИУ «ВШЭ»
- Шнейдер К. И.**, д.ист.н., проф., ПГНИУ

Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Индексируется в Scopus.

Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук. Отрасль науки: Исторические науки и археология.

Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI).

Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS).

Адрес учредителя и издателя: 614068, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614068, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Историко-политологический факультет

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://press.psu.ru/index.php/history/index>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации  
ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный  
национальный исследовательский университет, 2024

Founder: Perm State University

---

### International Editorial Council

**Lorina P. Repina**, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)  
**Mikhail D. Suslov**, Department of Cross-Cultural and Regional Studies, University of Copenhagen (Denmark)  
**Manfred Thaller**, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)  
**Serguei A. Oushakine**, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)  
**Galina A. Yankovskaya**, Perm State University (Russia, Perm)

### Editorial Board

**Galina A. Yankovskaya**, Chief Editor, Perm State University  
**Grigoriy P. Golovchanskiy**, Deputy Chief Editor, Perm State University  
**Natalia V. Surzhikova**, Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences  
**Alina R. Ekhlakova**, Executive Secretary, Perm State University  
**Timofey V. Gimon**, Institute of World History, Russian Academy of Sciences  
**Igor K. Kiryanov**, Perm Federal Research Center, Ural branch of Russian Academy of Sciences  
**Boris I. Kolonitskiy**, Institute of History, Russian Academy of Sciences, European University at St. Petersburg

**Sergey I. Kornienko**, National Research University Higher School of Economics  
**Oleg L. Leibovich**, Perm State Institute of Culture  
**Evgeny A. Mekhamadiev**, St. Petersburg State University  
**Igor V. Narskiy**, Perm State University, University of Tyumen  
**Marina A. Obolonkova**, Perm State Humanitarian-Pedagogical University  
**Natalya L. Pushkareva**, Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences  
**Alexander V. Reznik**, National Research University Higher School of Economics  
**Konstantin I. Shneyder**, Perm State University  
**Darya B. Vershinina**, Perm State University  
**Andrey Yu. Volodin**, Moscow State University

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Indexed in Scopus.

Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI).

Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS).

Editorial: Perm State University,  
15, Bukirev str., Perm, Russia, 614068  
E-mail: histvestnik@gmail.com  
<http://press.psu.ru/index.php/history/index>

# **СОДЕРЖАНИЕ**

## **Археология**

<i>Сериков Ю. Б.</i> Каменный инвентарь центральной части святилища Кокшаровский холм (по материалам раскопок 1995, 2011 годов).....	5
<i>Перескоков М. Л., Козыкова П. С.</i> Модели поселенческих структур населения Пермского Прикамья в раннем железном веке.....	26
<i>Матвеева Н. П., Зеленков А. С., Третьяков Е. А.</i> Роль миграций в культурогенезе средневекового населения лесостепи и подтаежной зоны Западной Сибири .....	39
<i>Брюхова Н. Г.</i> История изучения антропологического материала, происходящего из некрополей с территории Пермского Предуралья.....	59
<i>Красноперов А. А.</i> К атрибуции функции так называемых кос-горбуш из памятников Прикамья (к характеристике отрасли хозяйства).....	67

## **Границы истории Российской империи**

<i>Иванова М. О.</i> Смоленская губерния после Отечественной войны 1812 года: между символической славой и экономической маргинализацией.....	73
<i>Долгова М. А.</i> «Везде должна по мелочам»: экономическое положение фрейлин при дворе Николая I .....	83

## **Институты и режимы научного знания**

<i>Короткова М. Н., Невоструев Н. А.</i> Трудный путь возрождения пермской медицины (1918–1919 годы) .....	93
<i>Белик К. М.</i> «Чтобы нас в грязи, в пыли съесть болезни не могли»: сцены и модальности раннесоветской санитарной пропаганды.....	102
<i>Пушкирева Н. Л., Секенова О. И.</i> Феномен Дома ученых в системе государственной поддержки научных работников в 1920–1930-е годы.....	114
<i>Алеврас Н. Н.</i> Диссертант и оппоненты: модели защиты диссертаций и опыт оппонирования (1930–1940-е годы) .....	124

## **К 80-летию снятия блокады Ленинграда**

<i>Медведев Т. Д.</i> Истребительные батальоны Ленинграда и области в условиях блокады. 1941–1944 годы .....	136
<i>Пянкевич В. Л.</i> По разные стороны прилавка. Продавцы и покупатели блокадного Ленинграда .....	148

## **Мастерская И. Нарского: к юбилею историка**

От редакции .....	158
<i>Нарский И. В.</i> Вальс культурных слоев, через которые проросла русская березка.....	162
<i>Колоницкий Б. И.</i> Траектории актуализации исторического исследования: о книге И. В. Нарского «Жизнь в катастрофе: будни населения Урала в 1917–1922 гг.».....	173
<i>Шнейдер К. И.</i> Заметная история «неблошиного» масштаба. Мнение постороннего .....	181
<i>Сальникова А. А., Малышева С. Ю.</i> Как пишутся книги по культурной истории: от частного случая к общим закономерностям .....	188

## **К юбилею К. И. Шнейдера**

<i>Лейбович О. Л., Шелохаев В. В., Нарский И. В.</i> Константину Ильичу Шнейдеру – 60. Наброски к интеллектуальной биографии .....	194
---	-----

<i>Сведения об авторах</i> .....	206
----------------------------------	-----

## **CONTENTS**

### **Archaeology**

<i>Serikov Yu. B.</i> Stone Inventory of the Central Part of the Sanctuary Koksharovsky Hill (Based on the Materials of Excavations in 1995 and 2011).....	5
<i>Pereskokov M. L., Kozyakova P. S.</i> Models of Settlement Structures of the Perm Kama Region Population in the Early Iron Age.....	26
<i>Matveeva N. P., Zelenkov A. S., Tretyakov E. A.</i> The Role of Migrations in the Cultural Genesis of the Western Siberian Population in the Middle Ages (Forest-Steppe and Sub-Taiga Zones).....	39
<i>Bryukhova N. G.</i> History of Studying Anthropological Material Coming from Necropolis from the Territory of the Perm Cis-Ural Region.....	59
<i>Krasnopyorov A. A.</i> On the Attribution of the Functions of "Crooked Scythes" from the Kama Region Monuments (on the Characteristics of the Economic Sector) .....	67

### **Aspects of Russian Empire's History**

<i>Ivanova M. O.</i> Smolensk Province after the War of 1812: Between Symbolic Glory and Economic Marginalization .....	73
<i>Dolgova M. A.</i> "Everywhere, I Owe Money on Trifles": Economic Status of Ladies-in-Waiting at the Court During the Reign of Nicholas I .....	83

### **Institutions and Regimes of Scientific Knowledge**

<i>Korotkova M. N., Nevostruev N. A.</i> The Difficult Path of Revival of Perm Medicine (1918–1919).....	93
<i>Belik K. M.</i> "So That in the Dirt, in the Dust, Disease Can Not Eat Us Up": Scenes and Modalities of Early Soviet Sanitary Propaganda.....	102
<i>Pushkareva N. L., Sekenova O. I.</i> Houses of Scientists of the USSR in the 1920s – 1930s in the System of State Support for Scientists.....	114
<i>Alevras N. N.</i> Dissertationists and Opponents: Dissertation Defence Models and Opponency Experience (the 1930s and 1940s) .....	124

### **To the 80<sup>th</sup> anniversary of the lifting of the blockade of Leningrad**

<i>Medvedev T. D.</i> Fighter Battalions of Leningrad and the Region Under Siege. 1941–1944.....	136
<i>Piankevich V. L.</i> On Different Sides of the Counter. Sellers and Buyers of Besieged Leningrad .....	148

### **Research Studio of Igor Narskii: Celebrating the Historian's Jubilee**

From the Editor's Desk .....	158
<i>Narskii I. V.</i> The Waltz of Cultural Layers, Through Which the Russian Birch Sprouted.....	162
<i>Kolonitskii B. I.</i> Trajectories of Actualization of Historical Research: About the Book "Life in a Catastrophe: Everyday Life of the Population of the Urals in 1917–1922" by I.V. Narskii .....	173
<i>Shneider K. I.</i> Notable History of «Non-Flea» Dimension. An Outsider's Opinion.....	181
<i>Salnikova A. A., Malysheva S. Yu.</i> How Cultural History Books Are Written: from Special Case to General Patterns.....	188

### **Celebrating Konstantin Shneider's Jubilee**

<i>Leybovich O. L., Shelokhaev V. V., Narskii I. V.</i> Konstantin Ilyich Shneider is 60. Sketches for an Intellectual Biography .....	194
---	-----

<i>List of Contributors</i> .....	206
-----------------------------------	-----